
扫一扫，关注“夜光杯”

长跑，认识自己的旅程

苗 青

    1992年，有个男孩体
育考试不达标，尤其是
1000米长跑，怎么也跑不
进 4 分 10 秒的及格线。
眼看就要直升考了，如果
拿不到长跑及格分，体育
成绩就不达标，他的人生
可能就要重写。27年后的
2019年，男孩 42岁了，他
站到上海马拉松的起跑
线上，用 4小时 47分钟
跑完了 42.195公里，领到
了人生中第一个全马完
赛奖牌。
这个男孩就是我。回

想过去 30 年的变化，单
说长跑这件事就已经让
自己感到不可思议了！日
暖风清，草长莺飞，各地
马拉松赛事勃兴之时，也
让我想起 5 年前练习长
跑的时光以及从中收获
的感悟。

长跑是一项说走就

走的简单运动。和很多球
类运动比起来，跑步是受
场地条件、运动装备、人
员数量限制较少的一种
体育锻炼。只要有路就能
跑，不管山地还是平路；
只要想跑，一双跑鞋、一
件 T ?、一个人，就能上
场。要想身体健康、身材
健美，绝不是像微博上有
些人认为的那样：刷刷手
机，看了就是练了。必须
要动起来，最好是到户外
跑起来。当然，如果能够
有志同道合的跑友同行，
更是乐事一件。

长跑是一趟认识自
己的幸福旅程。健身教练
说，长跑超过 30分钟能

够掉脂肪；作家冯唐说，
跑步能救命；我的感受
是，长跑让我明白身体能
承受的体能极限有多大，
明白坚持下去坚持到底
的快乐有多甜，明白生命
的本质是孤独、生活的日
常是单调，还让我明白成
功的意义不在于和别人
比快一分钟，而在于一点
一点地超越昨天的自我。

长跑是一笔犒劳自
己的健康储蓄。健康的身
体和幸福的感觉不是花
钱就能买到的。现在，越
来越多的人愿意在健康
方面投资，这反映出大家
对健康体魄的追求，身体
好了，生活也会快乐一
些。身体很聪明也很势
利，你懒得动，它就叫你
肚子长肉骨质疏松；你睡
得太多，它就让你低血压
昏昏沉沉；你核心肌群力
量不够，它就让你到其他
部位借力。和很多事情一
样，长跑最难的是开始。
只要你肯迈出第一步，配
速不要理，快慢全忘掉，
挺起后背，摆动手臂，面
带微笑，迈步向前，日积
月累，效果自显。

长跑的好处太多了，
恕我不一一列举。对我来
说，长跑最大的好处是，
让我接受了孤独、单调和
无趣，并从中找到了人生
的意义和快乐的根源。尽
管跑，做自己。我很憧憬
自己的下一个马拉松，或
许在武汉，也可能在成
都。能不能跑进 4个半小
时？谢谢，我不会背上任
何包袱的。跑，就是了！

花开，花不开

张勤龙

    韩天衡美术馆，我去
过；韩先生的文章我也关
注。但最令我高兴的是看
到他的下面这段话。

他说：“春花不开待夏
开；夏花不开待秋开；秋花
不开冬花开。如果到了深
冬，花还是不开，也就是说
一年四季都不能开花了，
一辈子也不能开花了，那
么，你也不要伤心，不要抱
怨，不要泄气。有心开花的
一生就是没花可开，也是
充实的呀！”向韩老致敬，
这段话鼓舞后进！
由韩老的话我想到浦

东川沙镇内史第的老主人
沈树镛。沈先生两个儿子
先后过世，其痛可想而知。
但他调整自己，奋发图强
搞收藏，十多年后成为收
藏名家。他的朋友和外甥
都随之得益，各有成就。这
或许可以说是墙内无花墙
外香，隔代春花繁似锦。

早起
黎 戈

    是什么时候开始惯于早起的呢？生孩子以后吧。
在孩子起床之前，家务琐事的洪流之外，拥有一段淡
然绝尘的个人时光。夏夜“犹如苦竹，竹节细密，顷刻
天明”，更适于早起。起来烧水，煮茶，翻书，散步，买
菜，真是做啥都好。蔬菜都是早晨上货，新鲜又水灵。
清早穿行在林荫道里，清风徐来，清凉无汗，朋友常说
海边的鸟，是五点多叫的。

射手男照例喜欢送我一些美而无用，而且在一般
人眼里廉价无稽的琐物，这次是个木碗，还惋惜地附

言“可惜上面刷了桐油，等我
用砂纸打磨后，你再装饭”。
看了唐七的微博后，突发奇
想，就拿这碗装金银花也很
好啊。金银花是畏光的，烈日

之下都会蔫巴，花柄又短，也不好水养。可是我太爱它
那股子清气了。如果说苦楝花是“黄昏的婉约”，柠檬
桉是“夙夜的缠绵”，那金银花就是“清早之味”。

古人没有电灯，大约是为了节约日光，都是早起。
赋于晨光的诗词，都很有清洁感。“清晨帘幕卷轻霜，
呵手试梅妆，都缘自有离恨，故画作远山长”，我查找
古代眉形资料的时候，记住了这首词，那种凉凉的忧
伤，在心里漫漶。还有一首是上中学读的，“如果，如果
你对我说过一句真纯的话，早晨起来，我便记得它，年
少的岁月，简单的事，那些深深浅浅，云飞雪落的话”，
这个“早晨起来”四个字特别动人，让整首诗都洁净安
详，像少年的白衣，梅子黄时雨的青涩初恋，充溢着开
始的意味。要是换成“午夜梦回”，就有点浊气。

喜欢晨起工作的作家学者，数不胜数，黄苗子一
向自诩勤奋，直到有天和王世襄同宿，起来晨读，发现
王的窗口早已亮灯。陈寅恪也是，亲戚来他家寄宿，一
早做家务，才发现陈早已在花架下写作。梁实秋一向
提倡早起，说是他妈妈帮他养成的好习惯，不赖床，一
生受用。他引的那句北平
民谚，特别有趣，是打趣懒
婆娘的“早起三光，晚期三
慌”，他翻译莎士比亚，就
是利用早晨的时间，工作
到太阳高照就休息。学问
源自刻苦，早起更是一种
积极的自律。“朝气蓬勃”
这个词，读起来都有劲。
我为什么要絮絮打下

这些字呢？大概是因为“生
命的喜悦”吧。虽然现在很
窘迫，但是我并没有很强
烈的匮乏感。清风明月不
花半文，知己家人我都不
缺，几条布裙可以洗换一
个夏天，存储的书还可以
读很久，而又有很多边角
零星的事物，让我愉悦。可
以这么低碳地快乐着，忍
不住记一下。
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“扬长”与“补短”
江曾培

    一位青
年朋友来访，
谈及他近日
读到一篇文
章，说过去受
木桶短板原理的影响，认为一只木桶能
盛多少水，并不取决于最长的那块木板，
而是取决于最短的那块木板，因而对人
的成长，总是着重于补短板，改善薄弱环
节。然而，随着社会的快速发展，社会分
工越来越细，社会协作也越来越完善，人
只有充分展示其“长板”，将自己的长处
发挥到极致，方能显示其独特价值，因而
更应重视发扬自身的长处，这叫做长板
原理。
他问我的看法。
我说，木桶的短板原理确实影响很

大，其论述也自有其道理，不过，它也只是
一种观察角度。它出现不久，就有人提出
新的看法，认为木桶效应要从多方面考
虑，比如将木桶倾斜后，倾斜面的木板越
长就越能装更多的水，因而不能只看重补
短板，同时需要重视加强长板。人
的成长，要避短与扬长并举，既要
全面发展，又要学有所专。
青年朋友说，我国的教育方

针是要培养德智体美全面发展的
人，似乎更倾向补短板。我说，全面发展
是要求学生在德智体等方面都要达到做
人的基本要求，既不能少智，也不可缺
德，还不宜成为病夫美盲，但这并不意味
着在才能上都要平均发展。由于人的天
资禀赋不同，有人喜工，有人乐文，有人
善逻辑推理，有人长形象思维，因而同时
强调要因材施教，充分发挥受教者的特
长，培养造就各式各样的专才。扬长与补
短并不相悖。

不过，“金无足赤，人无完人”，从历
史上看，没有“短板”的全才，是不多的，
推动历史发展的多是那些虽有“短板”但
具有特定专长的专才。他们并非样样有
“才”，而是存有“短板”，但其“长板”却特
别突出，在特定的领域独领风骚，呈天才
之姿。学者季羡林说过，许多被称为天才
的人，实际上是偏才、专才，而不是没有
“短板”的全才。

历史上出现过像达芬奇这样在多个
领域都精彩出众的“全才”，只是数量极
少，寥若晨星。随着社会的发展，社会的
分工越来越细，学术领域的不断扩大，一
个人倾其全部的生命和热情，也难以成
为没有“短板”的“全才”，因而专心致志
于某个心仪的领域，深耕细作，着重拓展

自己的“长
板”，成为特定
领域的杰出
“专家”，则是
一条有益于成

才的路。
当前，网络的快速发展加速社会的

变革，行业的分化越来越细，相互的协作
越来越方便，每个人既可以依靠组织和
协作去发挥自身的光与热，也可以成为
自由职业者挥洒自己的才与情。
在这样情况下，更需要重视发展自

身的“长板”，只要将自身的长处发挥到
极致，不管你从事什么工作，都能很好呈
现自己的价值，得到社会的尊重。即使你
在某些方面存有“短板”，比如你一心研
究科技，并不关心那些网红时尚，显得有
些“孤陋寡闻”，也不要紧，只要你拥有独
特的“长板”，或有精巧的手上功夫，或有
奇妙的创新设想，都能受到关注。
当今 ，越来越多的事例显示这样一

个趋向：决定一个人的水平与价值的，是
其“长板”，而非“短板”。铁拐李腿
瘸是其短板，但他有高超的长板，
依靠拐杖就可以立在水面过海，
因而成仙；孙悟空尽管争强好胜、
急躁冲动，但瑕不掩瑜，凭着火眼

金睛、七十二变等长板，出色地护送唐僧
到达西天，终登佛榜。
任正非创办华为的成功，也印证了

是长处在决定水平，长板在促进成功。
任正非戏称自己在家里经常被太太

和女儿骂“笨得要死”，但他说自己一生
就奉行一条：“我的短板，我不管了。我只
把我这块板做长，再去拼别人的长板，拼
起来不就是一个高桶了吗？为什么要把
自己变成一个完美的人呢？”在公司，任
正非说华为从来不要求人完美，也从不
用完人，反而重用那些虽有弱点但有突
出优点的人。

这就是重视人的长处胜于短处，正
如罗丹所说，真正的大师是“用自己的眼
睛去看别人见过的东西，在别人司空见
惯的东西上能够发现出美来。”这些人不
是四平八稳的没有“短板”的“全才”，而
是一些特别具有开拓精神和创新能力的
人。
基于此，我想说，处于当今改革创新

的新时代，在人才的培养和使用上，确实
要使原来看重的木桶短板理论，让位于
木桶的长板理论，让“扬长”重于“补短”，
这也是社会变革前行的一种必然反映和
要求吧。
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    漕宝路是上海西南部一条东西向的
交通干道。今年 3月，位于这条路上的
“漕宝路七号桥”入选“上海市第一批革
命文物名录”。4月的一天，我来到漕宝
路 2001号的闵行文化公园，经门卫指
点，很快找到了上海 100个红色地标之
一———“漕宝路七号桥纪念地”。

与想象中不同的是这里没有河，也
没有桥。最先映入眼帘的是一个外表斑
驳灰暗、上下三层，约有六七米高的钢筋
混凝土巨型碉堡。碉堡表面坑洼不平、弹
痕清晰可见，让人马上想到“当年鏖战
急，弹洞前村壁”的场景。
从日前查阅的资料和现场音频了解

到，1948年底，国民党作最后的挣扎，守
军汤恩伯部在上海市郊构筑大批工事，
妄图负隅顽抗。七宝除漕宝路七号桥母
堡外，漕宝路、蒲汇塘两边也修筑了 30多座子碉堡，企
图以此为防线阻挡人民解放军挺进上海的步伐。

5月，解放军三野由松江、泗泾一线东进，81师某
部 4营即向七号桥碉堡守军发起进攻，遭到国民党守
军的抵抗。鏖战 3天 3夜未能攻克，营部调整战术，用
迂回的方法攻克了两侧阵地，让七号桥碉堡腹背受敌。
解放军前赴后继，不怕牺牲，21日终于攻下碉堡和七
宝镇，打开了解放大上海的西大门。解放军也伤亡惨
重，上百名将士英勇捐躯，仅埋骨于七宝的官兵就达
37名之多。

1951年清明节，时任上海市副市长潘汉年亲临祭
奠。又一年，忠骨安放至上海烈士陵园。1988年，“漕宝
路七号桥”被列为上海县文物保护纪念地。1995年，被
闵行区列为首批爱国主义教育基地。七宝镇政府继而
投资修建了面积达 500多平方米的广场。又请上海油
画雕塑研究院设计制作了一座革命战士挥臂冲锋的雕
像和暗红色的英雄纪念碑。在战士雕像和纪念碑前，我
看见八位中年人正与党旗一起合影。上前一问，原来是
闵行区先锋公寓居委的曹书记和新党员、预备党员和
入党积极分子，在进行缅怀先烈的党日活动。

岁月更迭，昔日的战场如今树绿水清、鸟语花香，
成为人民的公园。阳光下，孩子们在荡秋千、跷跷板、挖
沙……他们或许和家长参观过公园那头的“漕宝路七
号桥纪念地”。是的，对为国牺牲、为民牺牲的英雄烈
士，我们要永远怀念他们……
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十日谈
有招更有为

红与黑
陈亚雷

    红与黑，再常见不过的颜色。
在中华文化里，红，总是意味着鲜
艳、喜庆、欢愉；黑，常常代表着庄
严、正式、肃穆。但在我成为一名
招商银行上海分行的员工后，红
与黑，对我来说，有了更加深刻的
意义。

红，是招行人那颗为客户无
私付出的赤子之心；黑，是招行人
因奔走在大街小巷而晒黑的肤色。

2019年夏天，我加入招行成
为一名公司客户经理。作为新人，
打陌生电话是我日常工作的重
点，被拒绝更是常态。某日，我像
往常一样拨出电话，电话那头却
意外地传来了一个温柔的声音，
“我对您所说的很感兴趣，可以详
谈一下。”这是我第一次接收到
客户积极的信号，整个人顿时振
奋起来。

随后，我了解到客户主营海
鲜贸易，长驻自贸区，平时很少往
市区跑。我毫不犹豫地说：“距离

不是问题，我们去找您！”于是，
在一个艳阳天，主管载着我整整
开了两个小时的车，终于如约见
到了客户。

这是一家成立时间较长的海
鲜贸易公司，由于地处偏僻，周围
并无银行网点。每逢收付外汇，
客户都要开车到数公里外办理，
万一材料有问题，
还要往返多次，非
常不便。

客户有资本
金增资需求，正苦
恼于手续繁杂，恰巧我们向他伸
出了橄榄枝。我向他悉心介绍了
我行资本金结汇支付便利化方
案，每次需要使用资本金时，客户
可以不用来网点，直接把材料寄
给柜台，然后网银操作即可，非常
便利。听着听着，客户神色舒展，
脸上也绽开了笑容，连连表示我
们帮他解决了大问题，当即决定
把本次资本金增资交给我们做。

返程路上，迎着余晖，我与主管看
着各自都被艳阳晒得黢黑的脸
庞，相视一笑。

2020年伊始，新冠疫情汹涌
而至，让这一年不再平凡。也是
在这个特殊的时期，我接触到了
职业生涯的第一个授信客户。担
保人由于疫情原因都被困在美国

无法回国，而我
们也无法出差，
核保工作困难重
重。那时候，我也
处于居家隔离

中，只能通过电话和客户沟通，然
后带着问题请教资深客户经理。
在我困难的时候，行长一直关心
着我，我们会一起跟客户讨论到
深夜；结束工作后，他又会单独给
我打电话，告诉我今天哪里做得
不够好、哪里值得肯定。

由于是第一次做授信，最简
单的文件用印我都重新上报了三
次，甚至有时已经抱着材料赶到

分行，也会因为上报不够规范而
被退回。每当我崩溃、烦恼、心烦
意乱时，都会想到此刻我的客户
正在经受比我更艰难的时刻，正
翘首以盼我们的支持和回应。这
份沉甸甸的责任感，就是鞭策我
精益求精的动力。
经过一次次上报、退回、再上

报……这笔授信终于生效。那日
天色已晚，我拖着疲惫的身子走
出大楼，分行大楼却仍灯火通明。
我知道，还有无数招行人在这个
特殊时期坚守岗位奋斗着，贡献
着自己的力量。

我抬头看了看陆家嘴的天
空，黑色的夜空点缀着几抹星光，
招商银行的 Logo 却在后面红得
耀眼。

责编：刘 芳

    感恩 有
你，那是让我
重振精神的
幸福源泉。


